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LUTO POR ADOLESCENTE MUERTO EN LA FRONTERA

Compañeros del joven Ramsés Barrón, de 17 años de edad, lloran su muerte perpetrada por un agente de la Patrulla Fronteriza, quien el pasado miércoles le
disparó cuando el mexicano intentaba brincar el muro que divide a Nogales, Sonora, de la ciudad del mismo nombre en Arizona ■ Foto Reuters

■ La cifra abarca de 2000 a 2010; en el DF, el mayor número de abusos

Más de 3 mil quejas
contra la PF, por
violación de derechos
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■ Respuesta de la Secretaría de Seguridad Pública a solicitud de información de este diario

■ Han sido denunciados 42 actos por muertes de civiles en operativos antinarco

■ Detención arbitraria, presunta tortura, cateo ilegal y lesiones, algunos delitos
■ 5GUSTAVO CASTILLO

■ 23

■ 2 a 4

■ 5 y 8

■ 23

Autoproducción
casera, sugerencia
mundial ante la
escasez de granos
■ En nuestro país la situación
se agrava por el aumento de
las importaciones de maíz

En noviembre
pasado, México
tuvo la inflación
más alta: OCDE
■ Llegó a 4.3 por ciento,
señala el organismo regional 

Reforzará la SSP
federal seguridad
de la Cruz Roja
en Ciudad Juárez
■ Opina José Ángel
Córdova que los
médicos no pueden
cuidar a los médicos

■ Ataque con granadas
al penal de Topo Chico,
en NL; se reportan 24
muertes en el país

El año pasado
la CNDH registró
el secuestro de
10 mil migrantes
■ El número corresponde
a los meses de abril a
septiembre: Plascencia      

■ Chiapas, Oaxaca, Tabasco
y Tamaulipas, entre los
estados más riesgosos

■ Ese delito complica
la protección de nuestros
connacionales en EU,
considera Arturo Sarukhán
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Módulos del IFE atienden a rezagados 
DE LA REDACCIÓN 
  
Periódico La Jornada 
Viernes 7 de enero de 2011, p. 16 

El Instituto Federal Electoral (IFE) mantiene abiertos todos los módulos de atención ciudadana del país para 
continuar durante 2011 con el trámite de renovación de la credencial para votar con fotografía con último recuadro 
de marcación 03. Por disposición legal, la credencial 03 perdió vigencia el primero de enero pasado. El IFE 
recordó que las identificaciones con el 03 que correspondan a los habitantes de entidades donde habrá comicios 
en 2011 –Baja California Sur, Coahuila, Guerrero, Hidalgo, México, Michoacán y Nayarit– serán válidas para 
emitir el sufragio, pero perderán vigencia un día después de la elección. Los ciudadanos que viven en el extranjero 
y que cuenten con la credencial 03, podrán sufragar con ella en las elecciones presidenciales de 2012. 

 

 

Casi un hecho, alianza AN-PRD; en el PRI, hasta la esposa del gobernador tiene aspiraciones 

Arranca el proceso electoral en Nayarit 
MYRIAM NAVARRO GONZÁLEZ 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Viernes 7 de enero de 2011, p. 27 

Tepic, Nay., 6 de enero. Este viernes comienza formalmente el proceso electoral en Nayarit, con la instalación del 
Consejo Local Electoral. Los funcionarios que pretendan buscar algún puesto de elección popular deberán pedir 
licencia a sus cargos a más tardar a la medianoche del 10 de enero. 

Las elecciones del próximo 3 de julio renovarán regidurías, presidencias municipales, diputaciones locales y la 
gubernatura. 

Los priístas que buscan la postulación son Alejandro Galván Araiza, Gerardo Montenegro Ibarra, Manuel Cota 
Jiménez, Raúl Mejía González y Roberto Sandoval Castañeda. 

Alejandro Galván es empresario de medios de comunicación y presidente del Instituto Político Empresarial en el 
estado. El senador con licencia Gerardo Montenegro pertenece al sector magisterial; su padre, Liberato 
Montenegro, es considerado dirigente moral de los maestros nayaritas. 

Manuel Cota, ex presidente del Congreso estatal y ex presidente municipal de Tepic, es diputado federal y solicitó 
licencia para dejar el cargo a fin de contender. Raúl Mejía, también ex alcalde de Tepic y hoy senador con licencia, 
es cuñado del actual gobernador, Ney González Sánchez. 
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Roberto Sandoval, presidente municipal de Tepic, encabeza la Federación de Presidentes Municipales del Partido 
Revolucionario Institucional (PRI) en la región norte. 

A ellos se suma la esposa de Ney González, Rosario Mejía, quien si bien no se ha referido abiertamente a la 
posibilidad de suceder a su marido en la gubernatura, su exposición pública ha sido notoria en los tres meses 
recientes, y en la red social Facebook existe el grupo 2011 Sharo Gobernadora, con mil 569 seguidores hasta este 
jueves. 

Mientras, ocho funcionarios estatales dejaron sus cargos para buscar ser candidatos a presidentes municipales y 
diputados locales. Roberto Mejía Pérez, Armando García Jiménez, Rocío Flores Velásquez y Luis Carlos Tapia 
Pérez dejaron, respectivamente, las secretarías de Gobierno, de Desarrollo Rural, del Trabajo y del Medio 
Ambiente. 

Hicieron lo mismo Georgina López Arias, directora del Instituto Promotor de la Vivienda, y Héctor González 
Curiel, de Agua Potable y Alcantarillado, además de Jocelyn Fernández Molina, subsecretario de Participación 
Ciudadana, y Mario Basulto Mares, de Turismo. 

Entretanto, en el Partido de la Revolución Democrática (PRD) destacan dos aspirantes a la candidatura: 
Guadalupe Acosta Naranjo, ex presidente nacional del sol azteca y diputado federal con licencia, y Martha Elena 
García Gómez, ex presidenta del sistema estatal para el Desarrollo Integral de la Familia (DIF) y ex presidenta de 
la Comisión de Equidad y Género en la Cámara de Diputados, quien pidió separarse de su cargo para dedicarse a 
recorrer el estado. 

Por el Partido Acción Nacional (PAN) el único que ha expresado su deseo de ser gobernador es Manuel Pérez 
Cárdenas, actual, vocal ejecutivo del Fondo para la vivienda del Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los 
Trabajadores del Estado (Fovissste), quien fue candidato a gobernador en 2005 y quedó en el tercer lugar. 

Nayarit vive una efervescencia de movimientos que promueven prospectos a la gubernatura, entre ellos Tú Sumas, 
del gremio magisterial; la Fundación Gana, de Acosta Naranjo; Llegó la Hora por Nayarit, de Pérez Cárdenas, y 
Fuerza Joven, de Roberto Sandoval, que ofrece en comunidades servicios como cortes de cabello, consultas 
médicas, cursos de repostería, así como artículos básicos a bajo costo, cibercafés gratuitos, becas, apoyos para el 
campo, rifas que van de una despensa hasta una casa amueblada. En temporada navideña entregaron cenas y 
organizaron posadas en las que sortearon juguetes y cobijas. 

PAN y PRD dan por hecho que formarán una alianza electoral. Convergencia y el Partido del Trabajo (PT) no han 
anunciado si se sumaran. De lograrse una coalición, su abanderado podría surgir de una consulta abierta. Por lo 
pronto, Acosta Naranjo y García Gómez ya llegaron a un acuerdo verbal para apoyar a quien resulte triunfador. 

El PRI no ha definido su método de elección de candidatos. Sólo se ha mencionado que buscará alguien bien 
aceptado por los votantes, a fin de retener la gubernatura. El gobernador Ney González aseguró al final de su 
quinto informe de actividades que se mantendrá completamente apartidista y no violará las leyes que le impiden 
apoyar a alguuno de los aspirantes. 

Las precampañas darán inicio el 12 de marzo y culminarán el 20 de abril. El 4 de mayo comenzarán las campañas, 
que tendrán una duración de 60 días. 
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El festejo por el aniversario de la ley agraria, en el World Trade Center 

Se vive situación grave por los constantes aumentos a 
combustibles: Beatriz Paredes 
LUZ MARÍA RIVERA 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Viernes 7 de enero de 2011, p. 14 

Veracruz, Ver., 6 de enero. La dirigente nacional del Partido Revolucionario Institucional (PRI), Beatriz Paredes 
Rangel, consideró que se vive una situación muy grave en el país con los incrementos periódicos a los 
combustibles, ingresos del gobierno federal que bien a bien no sabemos adónde se están destinando. 

Paredes acompañó al gobernador de Veracruz, Javier Duarte de Ochoa, a la ceremonia de celebración por el 
aniversario 96 de la promulgación de la Ley Agraria, y en la colocación de una ofrenda floral ante la estatua de 
Venustiano Carranza en la explanada del mismo nombre, en esta ciudad. El posterior acto campesino no se realizó 
como antaño, en territorio del primer ejido mexicano, sino en los salones del centro de negocios World Trade 
Center de Boca del Río. 

Durante el mismo, la dirigente nacional priísta dijo que la situación del campo mexicano no tiene satisfecho a 
nadie, y urgió al gobierno de Felipe Calderón a utilizar con prontitud los recursos ya aprobados y destinados al 
campo, a través de la Secretaría de Agricultura. Ni alegres ni satisfechos, dijo Paredes al recordar que se sufre por 
la migración y la falta de apoyos productivos. 

En este encuentro, que no tuvo las concentraciones masivas de otros tiempos, Javier Duarte afirmó que el campo 
veracruzano está llamado a ser ejemplo nacional, si logra salvar diferencias y unir esfuerzos sin afanes ni distingos 
partidistas. Somos líderes en 16 productos agropecuarios, sostuvo Duarte, quien afirmó que en el agro local no 
existen focos rojos. 

Al término de este acto, el secretario de Desarrollo Agropecuario, Rural, Forestal y Pesca estatal, José Tomás 
Carrillo Sánchez, dijo que en Veracruz el campo se halla en una situación compleja por la crisis económica que 
padece; no obstante, en unos días la dependencia a su cargo recuperará 351 millones de pesos de una partida 
presupuestal de origen federal y estatal, que no se había utilizado, y que ello significará un significativo avance en 
el apoyo a este sector. 
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Aún tiene tiempo para admitir sus errores y buscar acuerdos con las fuerzas políticas, dice 

Felipe Calderón ha sido ingrato con el PRI, recrimina 
Humberto Moreira 

Afirma que no adelantará vísperas respecto de la renovación en el liderazgo del tricolor 

DE LA REDACCIÓN 
  
Periódico La Jornada 
Viernes 7 de enero de 2011, p. 14 

El presidente Felipe Calderón todavía tiene tiempo para admitir sus errores y buscar acuerdos con las fuerzas 
políticas para rectificar el rumbo del país afirmó el virtual presidente nacional del PRI, Humberto Moreira. Sin 
embargo, advirtió que la convocatoria debe salir de Los Pinos. 

Poco antes de reunirse con los 32 presidentes del PRI en los estados y el DF, Moreira Valdés recriminó la 
ingratitud que ha caracterizado al presidente Felipe Calderón en su trato con el PRI, partido que, dijo, no sólo 
cumplió con su responsabilidad política para que pudiera rendir protesta en 2006 sino que ha sido en estos cuatro 
años factor de gobernabilidad en México. 

Interrogado sobre el tono que pretende darle desde la dirigencia priísta a su relación con el gobierno federal, 
reiteró su disposición al diálogo, pero subrayó que en todo caso el tono lo habrá de marcar el jefe del Ejecutivo. 
Lamentó que el discurso del Presidente haya sido hasta el momento la reiterada referencia al pasado como una 
forma de señalar responsabilidades de otros. 

Pero que no se le olvide que el PAN ya tiene 10 años en el gobierno y los jóvenes que entonces tenía ocho años hoy 
tienen 18 y son quienes padecen políticas públicas cerradas y erradas que les impiden el acceso a fuentes de 
empleo o a espacios educativos, además de destacar los niveles de violencia en el país y las calificaciones que 
organismos internacionales le dan al gobierno en materia de corrupción. 

Interrogado sobre el proceso de sucesión en la presidencia del PRI, que se inicia mañana con el registro de 
aspirantes, dijo que va a esperar a que se cumplan los tiempos para no adelantar vísperas, aunque se sabe que no 
habrá otros aspirantes y que el mismo sábado estaría en condiciones de recibir la constancia que lo acredite como 
el nuevo dirigente del tricolor. 

Tampoco quiso adelantar el perfil de quienes integrarán la dirección partidista, pero se ha adelantado que entre 
otros figurarán ex gobernadores y legisladores. 

Destacó que las tareas prioritarias que debe enfrentar el partido son las elecciones que tendrán lugar este año, 
además de preparar el proceso de selección de candidato a la Presidencia de la República para 2012 y la 
conformación de las listas de quienes integrarán el nuevo Congreso. De igual forma pretende darle una nueva 
dinámica al PRI, basada en un contacto directo con las bases. 
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Moreira, la mejor alternativa para el tricolor: Mario Anguiano 

Colima, Col., 6 de enero. El gobernador Mario Anguiano Moreno pidió que se respeten los liderazgos de su 
partido, el Revolucionario Institucional (PRI), pues esta es la única vía para mantener la unidad del instituto 
político, y estar en mejores condiciones para competir en las elecciones presidenciales de 2012. 

Entrevistado al término de la entrega de una área deportiva en la capital de Colima, Anguiano Moreno señaló que 
con el ex gobernador de Coahuila Humberto Moreira Valdés, el PRI busca garantizar la unidad interna. 

Me parece que el proceso de la presidencia del PRI nacional es un paso muy significativo para lo que se viene a 
futuro en torno a las elecciones, sobre todo las presidenciales del próximo año. Estoy convencido también de que 
Humberto Moreira en este momento, por el trabajo que realizó como gobernador en Coahuila y que lo colocó en 
los primeros lugares de aceptación en su estado, y por el trabajo político que ha venido desarrollando para lograr 
consensos, es el que tiene las condiciones para poder lograr la unidad al interior del PRI, comentó. 

El gobernador dijo que al momento, Moreira Valdés es la mejor alternativa para el tricolor, y que su arribo a la 
dirigencia nacional provocará movimientos políticos en las directivas estatales del partido, incluido Colima, donde 
no se descarta la posibilidad de que gente del pasado político pudiera resurgir. 

Mario Anguiano insistió en que es fundamental para la fortaleza de su partido respetar los liderazgos políticos, 
pues cuando esto no ocurre, se provocan fracturas internas que obligan a los líderes sectoriales que no fueron 
tomados en cuenta a migrar a otros partidos políticos, desde donde compiten contra el PRI y ganan elecciones. 

Yo creo que si en nuestro partido respetamos esos liderazgos, se les da su lugar, se les da la oportunidad de que 
participen aquellos que tengan posibilidades reales de ganar, podremos generar condiciones para que el PRI 
mantenga las posiciones políticas que tiene y recupere muchas que perdió, incluida la Presidencia de la República, 
enfatizó. 

Verónica González Cárdenas, corresponsal 
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Apoya el ex candidato presidencial la postulación del perredista 

Rechazan AMLO y Encinas alianza con AN en Edomex 

La unión de las fuerzas de izquierda es suficiente, afirma el diputado 

Vázquez Mota, Ulises Ramírez y Luis Felipe Bravo, opciones panistas 

DE LA REDACCIÓN 
Periódico La Jornada 
Viernes 7 de enero de 2011, p. 26 

El ex candidato presidencial Andrés Manuel López Obrador arrancó ayer en Ocuilan la segunda etapa de su Gira 
de la lealtad por los 125 municipios del estado de México y aprovechó para presentar a Alejandro Encinas 
Rodríguez como la propuesta de su movimiento al gobierno de la entidad, con el fin de que, llegados los tiempos 
legales, los partidos de la Revolución Democrática (PRD), del Trabajo (PT) y Convergencia lo puedan inscribir en 
la contienda constitucional del 3 de julio. 

López Obrador reiteró su postura en contra de unirse al Partido Acción Nacional (PAN). Queremos una alianza 
con la gente, no con los partidos de la mafia del poder. Nosotros nada tenemos que hacer con el PAN ni con el PRI 
(Partido Revolucionario Institucional), dijo luego de agregar que Encinas se ha convertido en el factor de unidad 
que requería la izquierda para enfrentar las elecciones locales. 

Es claro que la gente no quiere la alianza con el PAN. Se necesita no tener vergüenza para aliarnos con quien hace 
cuatro años nos robó la Presidencia. ¿Cómo aliarnos con los responsables de que en México haya pobreza, 
desempleo inseguridad y violencia?, inquirió. 

El propio Encinas aclaró que únicamente le interesa representar al PRD, al PT y a Convergencia, si es que los 
militantes de estos partidos así lo determinan. Mi posición es clara: no a las alianzas con el PAN, dijo tras 
argumentar que sería un error insistir en la coalición con el blanquiazul cuando se ha generado un clima de 
unidad en los partidos de izquierda. 

En Ocuilan, el ex candidato presidencial congregó a más de 2 mil 500 simpatizantes, quienes respaldaron la 
propuesta de que el coordinador de los diputados federales del PRD sea el candidato que los represente en la 
elección de gobernador. Lo mismo sucedió en Malinalco y Tenancingo, donde se escucharon gritos de ¡Encinas 
gobernador! 

Sin embargo, López Obrador dejó en claro que el diputado federal aún no es candidato, sino solo la propuesta del 
Movimiento por la Regeneración Nacional (Morena). Esto lo decimos para que luego no vayan a venir abogados 
leguleyos con el argumento de que son actos anticipados de campaña, precisó. 

En los mítines estuvieron acompañados por los dirigentes locales y nacionales del PT y Convergencia. La ausencia 
más notoria fue la senadora Yeidckol Polevnsky Gurwitz, hasta hoy candidata del movimiento lopezobradorista a 
la gubernatura, a quien disculparon por problemas de salud. 
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Horas antes, en la ciudad de México, Marcelo Ebrard Casaubon, jefe del Gobierno del Distrito Federal, había 
descartado que López Obrador tuviera reservas para aceptar la postulación de Alejandro Encinas. Eso sería 
impensable. Nadie las tiene. Ayudó a que ayer (miércoles) estuvieran todas las fuerzas de izquierda, dijo luego de 
entregar juguetes a hijos de comerciantes de la Central de Abasto. 

Desde la Asamblea Legislativa del Distrito Federal, la coordinadora del grupo parlamentario del PRD, Alejandra 
Barrales, también reconoció la actuación y trayectoria del diputado federal. Aseguró que desde la capital del país 
apoyarán su candidatura al gobierno del estado de México. 

En Toluca, el gobernador del estado de México, Enrique Peña Nieto se negó a opinar sobre el destape de Encinas 
Rodríguez como virtual candidato del PRD, PT y Convergencia y sólo comentó: Los partidos pueden realizar las 
acciones que prefieran, siempre y cuando no violen el marco jurídico que regula el proceso electoral. 

El dirigente estatal del PAN, Octavio Germán Olivares, informó que independientemente de lo que haga el PRD, el 
PAN trabaja en la elección de su candidato al gobierno de la entidad. 

Existen varios personajes de peso que pueden abanderar al PAN y a la alianza opositora, como el senador Ulises 
Ramírez, la diputada federal Josefina Vázquez Mota e incluso Luis Felipe Bravo Mena, quien fue candidato al 
gobierno del estado en 1993. 

Si el PRD quiere postular a Encinas, (éste) se tendrá que medir al panista que nosotros propongamos, añadió. 

Luis Sánchez Jiménez, dirigente estatal del PRD, consideró que Encinas es un aspirante más a la candidatura del 
PRD a la gubernatura del estado, al igual que otros militantes del partido y ciudadanos sin partido. 

Israel Dávila y Silvia Chávez, corresponsales; Gabriela Romero y Rocío González, reporteros 
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La Cámara de Diputados ha renovado a 10% de su integrantes 

Burlan en San Lázaro cuota de género decretada en el Cofipe 
ENRIQUE MÉNDEZ 
  
Periódico La Jornada 
Viernes 7 de enero de 2011, p. 16 

La Cámara de Diputados ha renovado prácticamente a 10 por ciento de sus integrantes. Hasta el martes pasado –
cuando la Comisión Permanente autorizó a dos priístas ausentarse de su cargo– han solicitado licencia 49 
legisladores. 

De estos movimientos, 20 corresponden a diputadas que fueron registradas para cumplir con la cuota de género 
exigida en el Código Federal de Instituciones y Procedimientos Electorales (Cofipe) y cedieron su lugar a sus 
suplentes varones. 

En los hechos el código no se aplica: poco más de una cuarta parte de los 500 diputados son mujeres: 135 (27 por 
ciento), mientras que 365 son hombres (73 por ciento). En su primer día de sesiones, el 3 de septiembre de 2009, 
la 61 Legislatura recibió la solicitud de licencia de 10 diputados (seis del PVEM, cuatro mujeres y dos hombres; dos 
mujeres del PRI, una del PRD y una más del PT), que fueron rechazadas por el pleno ante las críticas de 
legisladoras –iniciadas por las representantes del PAN– que cuestionaron la violación del código electoral. 

En su artículo 219, el Cofipe define que la totalidad de solicitudes de registro, tanto de las candidaturas a 
diputados como de senadores que presenten los partidos o las coaliciones ante el Instituto Federal Electoral (IFE), 
deberán integrarse con al menos 40 por ciento de candidatos propietarios de un mismo género, procurando llegar 
a la paridad, excepto en los casos de las fórmulas de mayoría relativa. Ante el escándalo, optaron porque fuera la 
Comisión Permanente, donde sólo hay una representación mínima de ambas cámaras del Congreso, la que 
autorizara, en diciembre de ese año, las licencias de las diputadas, conocidas como juanitas. Dos diputadas más 
presentaron su solicitud de licencia en la Permanente. 

Sus suplentes varones tomaron protesta en la sesión del 2 de febrero, en medio de gritos de diputadas que les 
espetaron: ¡espurios, espurios! La diputada Enoé Uranga Muñoz (PRD) pidió al pleno considerar, durante dicha 
sesión, que los suplentes por cuota de género no podían jurar cumplir la Constitución y sus leyes, como resultado 
de su presencia en el salón de plenos porque justamente lo hacen con un fraude a la ley. 

Resaltó que al menos 12 usurpadores pretenderán ocupar los espacios designados para mujeres, después de haber 
engañado al electorado, porque ninguno de ellos viene aquí a defender la ley, porque son producto de justamente 
un fraude calculado a ella. Por cada uno de los tres periodos de sesiones de la actual Legislatura, han asumido las 
curules tres suplentes en el primero; 16 en el segundo, y siete en el tercero. 

En el primer receso de la legislatura (diciembre de 2009-enero de 2010), se autorizaron 18 licencias, y en el 
segundo (mayo-agosto de 2010) la Permanente avaló tres más, y en el actual receso se aprobaron otras dos. Por 
grupo parlamentario, el PRI es el que menos mujeres forman parte de sus 241 integrantes. De éstos, 190 son 
hombres (78.8 por ciento), y sólo 51 son mujeres (21.2 por ciento). 
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El gabinete de Malova, de cuates y cuotas 
JAVIER VALDEZ E IRENE SÁNCHEZ, CORRESPONSALES 
  
Periódico La Jornada 
Viernes 7 de enero de 2011, p. 26 

El gabinete del Ejecutivo de Sinaloa, Mario López Valdez, Malova, incluye a dos hijos del ex mandatario de esa 
entidad y hoy senador priísta Francisco Labastida Ochoa; a uno del también ex gobernador Juan S. Millán 
Lizárraga, y a un ex diputado local del tricolor con familiares supuestamente ligados al narco. 

López Valdez, postulado por una alianza opositora al Partido Revolucionario Institucional (PRI) formada por los 
partidos Acción Nacional (PAN), de la Revolución Democrática (PRD) y Convergencia, fue criticado ayer por 
Ramón Lucas Lizárraga, presidente estatal del sol azteca. 

Se privilegia el perfil político y se envían señales de nepotismo al entregar puestos a los hijos de ex mandatarios en 
función de cuotas a grupos políticos –entre ellos los que dirigen Millán Lizárraga, padrino político de Malova, y 
Labastida Ochoa—, y se dejan de lado perfiles y experiencia. 

Francisco Labastida Gómez de la Torre, hijo del senador y ex candidato presidencial priísta, fue designado 
coordinador de Proyectos Estratégicos, entre ellos los de producción de gas natural y biodiesel, así como la 
modernización de los puertos de Mazatlán y Topolobampo. Su hermana Rocío fue designada directora del Centro 
de Ciencias de Sinaloa. Además, Juan Ernesto Millán Pietch, hijo del ex mandatario Juan Sigfrido Millán, es 
secretario de Turismo. 

Juan Guerra Ochoa, ex diputado federal que fue catedrático de la Universidad Autónoma de Sinaloa, es hoy 
secretario de Desarrollo Agropecuario y Pesquero, aunque nunca se ha dedicado a esas actividades. 

Guerra designó este jueves a Óscar Félix Ochoa, ex diputado local del tricolor, subsecretario de Agricultura. Félix 
es uno de los operadores de Jesús Manuel Patrón Montalvo, poderoso agricultor y comercializador de granos, 
acusado de especular con cosechas, quien apoyó a Malova. 

Félix ha reconocido que es cuñado de Javier Torres, El JT, preso en Estados Unidos por ser el principal operador 
de Ismael El Mayo Zambada García, líder del cártel de Sinaloa. 

Además, tres hermanos del ahora subsecretario fueron detenidos en junio de 2008 por el Ejército en Culiacán, en 
poder de 18 kilos de cocaína, 28 mil dólares, cuatro vehículos de modelo reciente y una pistola calibre 380. Los 
detenidos son Celín, Mellir y Leopoldo Félix Ochoa. En ese entonces Óscar Félix era diputado local. 

Cenovio Ruiz, diputado local del PRI y ex dirigente estatal de este partido, dijo que el gabinete actual es de cuates y 
cuotas. Se me hace que no llenó la expectativa de mucha gente. 
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Gobernadores hacen pasarela en Los Pinos 
DE LA REDACCIÓN 
Periódico La Jornada 
Viernes 7 de enero de 2011, p. 16 

El presidente Felipe Calderón sostuvo ayer una reunión en la residencia oficial de Los Pinos con el gobernador de 
Tamaulipas, Egidio Torre Cantú, quien expresó que una de las prioridades de su gobierno es elevar la seguridad en 
el estado. Torre reiteró su compromiso de actuar con responsabilidad y de manera coordinada con el gobierno 
federal en la lucha contra el crimen organizado y manifestó su disposición de trabajar con la Federación para la 
formación de cuerpos policiacos más confiables y mejor preparados. El presidente Calderón refrendó el 
compromiso de su gobierno de continuar apoyando a las autoridades de Tamaulipas en materia de desarrollo 
social y económico, con el propósito de brindar mayor seguridad y un mejor bienestar a los tamaulipecos. A lo 
largo del día se reunió con los gobernadores de San Luis Potosí, Fernando Toranzo Fernández; de Zacatecas, 
Miguel Alonso Reyes; y de Aguascalientes, Carlos Lozano de la Torre con quienes coincidió en que México 
enfrenta retos, pero también oportunidades que deben aprovecharse para el mejor desarrollo del país y sus 
ciudadanos. 

 

 

¡Mentira!, gritan enfermeras cuando el Presidente habló de mejoras salariales 

Protestas en primer acto público de Felipe Calderón de este año 

Durante el festejo, el mandatario resaltó la creación de empleos y alto presupuesto al rubro 

ÁNGELES CRUZ MARTÍNEZ 
Periódico La Jornada 
Viernes 7 de enero de 2011, p. 33 

Las felicitaciones que dio el presidente Felipe Calderón Hinojosa a las enfermeras en su día, incluso estado por 
estado, no le alcanzaron para evitar las manifestaciones de inconformidad cuando aseguró que como resultado de 
la regularización de plazas, las que tienen nivel de licenciatura aumentaron 58 por ciento su salario. ¡Mentira!, le 
gritaron de la parte alta del Auditorio Nacional, donde se realizó el acto oficial. 

Ni las enfermeras de servicios estatales de la Secretaría de Salud (Ssa) avalaron el dicho del mandatario, pues si 
bien reconocieron que obtuvieron plazas de base, varias de ellas aseguraron que cuando mucho reciben 12 mil 
pesos mensuales. Empleadas del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) también estaban inconformes 
porque allá no se reconoce si tenemos licenciatura o especialidad. 

Comentaron que las plazas de mayor nivel –como jefe de piso– tienen un salario base de 6 mil pesos mensuales y 
con prestaciones llegan a unos 10 mil pesos, pero 18 mil como dijo Calderón, nunca. 
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Antes, durante la ceremonia oficial, el Presidente anunció que a partir de este año y sin que estuviera previsto en el 
proyecto de presupuesto, se duplicará el monto de la beca que reciben las enfermeras en servicio social. No 
mencionó el monto y más tarde, en entrevista, el secretario de Salud, José Ángel Córdova, aclaró que también se 
beneficiará a los pasantes de medicina. 

De manera global, informó que hasta 2010 ese personal (médicos y enfermeras) recibía entre 200 y mil 500 pesos 
mensuales, según si están en zonas urbanas o rurales. Esa cantidad se mantuvo inamovible por más de 10 años. 

En lo que fue su primer acto público del año y ante casi 10 mil enfermeras y enfermeros de las distintas 
instituciones del sector salud, a quienes les dedicó poco más de cinco minutos en felicitaciones y agradecimientos 
por su labor, el michoacano resaltó en el discurso lo hecho en su administración en la materia y aseguró que 
México está haciendo historia pues en la pasada década la cobertura de servicios médicos se duplicó con respecto a 
lo logrado en el siglo XX. 

De poco más de 40 millones de personas que en el año 2000 tenían acceso a algún servicio médico, actualmente 
son 93 millones los que cuentan con este beneficio en alguna institución de seguridad social o el Seguro Popular. 

La salud, explicó, es una prioridad para el gobierno federal. De ahí que el sector sea uno de los cuenta con el mayor 
presupuesto, el cual se ha utilizado en ampliar la cobertura y en la construcción y/o remodelación de clínicas y 
hospitales dentro del Seguro Popular. En lo que va de la administración se realizaron más de 2010 obras de este 
tipo, subrayó. 

Durante la ceremonia, Calderón entregó los reconocimientos al mérito a Graciela Arroyo de Cordero y María 
Guadalupe Cerisola Salcido, así como estímulos a la calidad y el desempeño. 

Luego, cuando se refirió a las acciones realizadas para mejorar las condiciones laborales del personal de 
enfermería, mencionó la regularización de plazas en la Ssa para personal que carecía de puestos de base. 

Dijo que fueron beneficiados 22 mil enfermeras y enfermeros y se contrataron 35 mil nuevas plazas. Además, se ha 
apoyado a 14 mil enfermeras para su profesionalización con mejoras en su plaza y sus ingresos. 

Todavía falta mucho por hacer, pero donde tenemos incidencia sí hemos hecho diferencia. Por ejemplo, en la Ssa, 
una enfermera de nivel técnico que en 2006 ganaba 11 mil 800 pesos, al demostrar que se ha profesionalizado con 
una licenciatura, sus percepciones han aumentado a 18 mil 700 pesos; es decir, 58 por ciento. 

Surgieron entonces las manifestaciones de inconformidad y la concurrencia, que hasta ese momento había sido 
pródiga en aplausos, redujo su entusiasmo, lo más notorio fue cuando al final, los festejados entonaron su himno 
pero omitieron –principalmente del IMSS– encender la lamparita de luz azul que les dieron a la entrada y con la 
cual se buscaba hacer lucir la última parte de la ceremonia. 

Calderón también se refirió a la generación de plazas laborales. Dijo que en 2010 se crearon 730 mil nuevos 
empleos, pero si se agregan los 90 mil puestos de servidores públicos que cotizan al ISSSTE, serían más de 800 
mil plazas, la mayor cifra de que se tenga registro en el país. 
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Gastó tres millones de pesos del Fideicomiso de Educación Garantizada 

El GDF no reporta costo de regalo que dio a alcaldes en la 
cumbre climática 

Se compraron mil reproducciones de un grabado titulado Columna de la Independencia 

ROCÍO GONZÁLEZ Y RAÚL LLANOS 
Periódico La Jornada 
Viernes 7 de enero de 2011, p. 32 

El Gobierno del Distrito Federal adquirió, mediante el Fideicomiso de Educación Garantizada, mil obras de arte, 
un grabado, con un costo de tres millones de pesos, para obsequiarlas a los alcaldes que asistieron a la cumbre 
celebrada en noviembre pasado en la capital del país. 

El contrato se realizó vía adjudicación directa y cada pieza tendría un costo en el mercado del arte de 15 mil pesos, 
pero las autoridades locales pagaron por ellas tres mil pesos. 

El grabado es de poco más de metro y medio de altura, se titula Columna de la Independencia y corresponde al 
bosquejo de este monumento, que ha sido figura emblemática de la actual administración, encabezada por 
Marcelo Ebrard. 

El gobierno capitalino adquirió la placa de la obra y la autorización para reproducir mil piezas que fueron 
entregadas a igual número de alcaldes, como un “obsequio institucional”, cuyo gasto no fue incluido en el informe 
que hizo público la Secretaría de Finanzas. 

En el reporte, la Subsecretaría de Egresos precisó que en la organización de la Cumbre Mundial de Líderes Locales 
y Regionales (CGLU) 2010 y el Encuentro de Alcaldes por el Cambio Climático en la ciudad de México, realizados 
del 16 al 21 de noviembre, gastó 83 millones 306 mil pesos. 

En él se menciona que los recursos erogados fueron aportados por las secretarías de Medio Ambiente, Turismo y 
Gobierno, así como del Fondo Mixto de Promoción Turística y del Fideicomiso del Centro Histórico. 
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Retienen a funcionarios en Oaxaca 
OCTAVIO VÉLEZ ASCENCIO 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Viernes 7 de enero de 2011, p. 27 

Oaxaca, Oax., 6 de enero. Pobladores de Santiago Yaveo, en la cuenca del Papaloapan, retuvieron al director 
estatal de Gobierno, Javier Jiménez Herrera, cuando acudió a negociar la liberación de Genaro Hernández Flores, 
administrador municipal nombrado por el Congreso del estado después de que el Tribunal Estatal Electoral anuló 
los comicios, realizados por el régimen de usos y costumbres. 

Carlos Beas Torres, coordinador de la Unión de Comunidades de la Zona Norte del Istmo (Ucizoni), informó que 
al menos 15 agentes de la Policía Estatal también se quedaron en el pueblo, situado unos 450 kilómetros al norte 
de la capital del estado, debido a que los lugareños bloquearon los caminos. 

Agregó que el primero de enero los pobladores retuvieron a Hernández Flores y a dos de sus asistentes –después 
liberaron a estos últimos– en demanda de que se reconozca a Rafael Martínez Martínez como presidente 
municipal. 

Explicó que el Tribunal Estatal Electoral anuló la elección de Rafael Martínez porque solamente participaron los 
habitantes de la cabecera municipal y no los de las agencias municipales, a pesar de que así está previsto por sus 
usos y costumbres. Dichas normas estuipulan que los pobladores pueden tener representación en alguna 
regiduría, pero no pueden participar en la votación, señaló. 

Exigen cambio de interlocutor 

Precisó que el miércoles pasado el director de Gobierno, Jiménez Herrera, se trasladó en helicóptero a Santiago 
Yaveo para dialogar con los habitantes y lograr la liberación del administrador municipal, pero los pobladores se 
rehusaron a hablar con él “por su origen priísta. Cuando fue subsecretario (de Gobierno de Ulises Ruiz Ortiz) 
siempre los trató con prepotencia. Cuando los citó, en noviembre en esta ciudad, los atendió después de siete 
horas, solamente les dio cinco minutos y los dejó en la mesa”, recordó Carlos Beas, coordinador de la Ucizoni. 

Mencionó que los pobladores permitieron la salida del helicóptero con la condición de que sus tripulantes 
entregaran una carta al gobernador Gabino Cué Monteagudo, a quien le dijeron que están dispuestos a dialogar 
con otro funcionario, no con uno identificado con Ulises Ruiz no con el PRI. 

Beas Torres dijo que la situación es “extremadamente grave” porque cientos de policías estatales se han 
concentrado en las comunidades vecinas de María Lombardo y Francisco Villa. 
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Se construirán cinco centros regionales de formación docente 

Creará la SEP 20 instituciones de educación superior en 2011 
KARINA AVILÉS 
Periódico La Jornada 

En 2011 se crearán 20 instituciones de educación superior y se realizará la mejora de cerca de 350 campus 
universitarios, además de que se edificarán los cinco centros regionales de formación docente e investigación 
educativa en los estados de México, Chiapas, Sonora, Aguascalientes y Tamaulipas, anunció el subsecretario de 
Educación Superior, Rodolfo Tuirán. El funcionario destacó que las prioridades en este nivel educativo para el año 
que inicia se enfocarán en la ampliación de la matrícula; el uso más eficiente de la capacidad instalada, para lo cual 
se dará un mayor impulso a la educación abierta o a distancia, y el incremento de becas para fortalecer las 
probabilidades de que los jóvenes con menores recursos accedan a la universidad. También, se incrementará la 
matrícula de los programas educativos reconocidos por su calidad, ya que actualmente 47 por ciento de la 
matrícula estudiantil no está en programas acreditados por su excelencia. Además, deberán concluir los trabajos 
de la reforma de la educación normal y se transformarán los programas de estudio del sistema tecnológico para 
impulsar la “productividad laboral” y la capacidad emprendedora. En relación con uno de los temas centrales ante 
la creciente demanda de acceso a las instituciones de educación superior, explicó en entrevista con este diario, que 
para lograr una cobertura de 4.7 millones de jóvenes (48 por ciento) en 2020, se requiere aumentar la matrícula 
en un millón 700 mil estudiantes, lo que significa que, en una década, se tendría que generar más de la mitad de la 
capacidad instalada hoy día. 

Lo anterior, explicó, en razón de que la cobertura estimada para este ciclo 2010-2011 es de 3 millones 32 mil 824 
jóvenes, equivalente a una cobertura de 30.5 por ciento. De mantenerse este ritmo de aumento, subrayó, en 10 
años, México se encontrará en la posibilidad de avanzar en la solución de un rezago de muchas décadas. Como 
parte de las estrategias para lograr lo anterior, se ampliarán también 15 instituciones de enseñanza profesional. 
Además, entre 2008 y 2012, el aprovechamiento de la infraestructura disponible en las universidades tecnológicas 
pasará de 81 a 100 por ciento en el turno matutino y, en el vespertino, se incrementará de 2 a 76 por ciento. 
Durante 2011, 61 universidades de este subsistema deberán estar incorporadas al proyecto de continuidad de 
estudios, esto es, seguir los cursos de técnico superior a la licenciatura. Con ello se espera que la matrícula supere 
los 145 mil alumnos. 

Por otra parte, añadió, se abrirán 100 centros de atención del Programa de educación abierta y a distancia de la 
SEP, adicionales a los 135 ya existentes en el país. En septiembre de 2011 abrirán sus puertas cuatro institutos 
tecnológicos más en la ciudad de México, los cuales se ubicarán en las delegaciones Gustavo A. Madero y Álvaro 
Obregón. Rodolfo Tuirán destacó que se dará prioridad a los esfuerzos de ampliación de cobertura en las entidades 
con mayor rezago, como son Guerrero, donde apenas 19 por ciento de los jóvenes accede a este nivel; Oaxaca, con 
una cifra de 18 por ciento; Chiapas, con un porcentaje igual y Quintana Roo, el último de la lista, con sólo 16 por 
ciento de jóvenes que ingresan a la universidad. En materia de calidad, dijo que será necesario pasar de 53.3 por 
ciento de la matrícula en programas reconocidos por su excelente desempeño académico en 2010 a 56.5 por ciento 
en 2011. Como parte de la reforma a las escuelas normales, en este año se pondrán en marcha los cinco centros 
regionales de formación docente e investigación educativa –mismos que han causado polémica al ser una 
demanda del sindicato de maestros encabezado por Elba Esther Gordillo– para constituirse en el “motor de la 
transformación” de estos planteles. 
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En rezago educativo 33 millones de mexicanos 

Atenderá el INEA a sólo 46 mil 400 analfabetos 
KARINA AVILÉS 
Periódico La Jornada 
Viernes 7 de enero de 2011, p. 35 

Pese a que en el país hay 5.8 millones de analfabetos, el Instituto Nacional para la Educación de los Adultos 
(INEA) sólo plantea reducir la cifra en .8 por ciento, es decir, 46 mil 400 ciudadanos. Además, en este año se 
sumarán 715 mil personas al rezago educativo, que asciende a 33 millones 223 mil 426 mexicanos. 

Las prioridades del programa de mediano plazo del INEA 2007-2012 establecen también que se buscará disminuir 
el rezago en 4.4 por ciento. Lo anterior significa que las personas que no concluyeron su educación básica o son 
analfabetas se reducirían a 31 millones 71 mil 596. 

Lo anterior dependerá “de la disponibilidad anual de recursos y las características de la población en rezago”, 
según se establece en Las reglas de operación del Programa atención a la demanda de educación para adultos y 
modelo de educación para la vida y el trabajo, publicadas en el Diario Oficial de la Federación. 

Otras de las metas serán incrementar la atención de los mexicanos en el exterior en 100 por ciento respecto a la 
atención actual, lograr que al menos 35 por ciento de las personas alfabetizadas concluyan su primaria y que en 
igual porcentaje los que terminan la primaria, finalicen la secundaria. 

Actualmente, el rezago educativo está compuesto por 5.8 millones de analfabetas (7.4 por ciento); 9.7 millones sin 
primaria terminada (12.5 por ciento) y 17.7 millones sin secundaria terminada (22.6 por ciento). 

De acuerdo con el documento, la “población objetivo” del INEA se redefinió. “Anteriormente estaba fundamentada 
en la atención total del rezago educativo o, en su caso, la atención de grupos prioritarios, lo que significaba tener 
una población amplia, excesiva y ambiciosa para los recursos presupuestales, materiales y humanos con que 
cuenta el instituto. 

“La determinación de la población objetivo para estas reglas de operación 2011 se realizó bajo el enfoque de 
capacidad para atender la demanda real, que corresponde a la variable de adultos registrados, que se obtuvo a 
partir del promedio de seis años anteriores, con un incremento de 15 por ciento…” 

Así, para 2011, la población objetivo es de 2 millones 700 mil personas y la potencial factible para atender es de 21 
millones 453 mil 955 mexicanos. 
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La sumisión 
LUIS JAVIER GARRIDO 

El papel de escritores y académicos mexicanos avalando las atrocidades del gobierno panista no tiene paralelo en 
nuestra historia reciente, de ahí que 2011 se abra con la necesidad de reflexionar sobre esta cuestión fundamental 
y hay material para ello. 

1. En un artículo memorable titulado El dandy y el histrión. La crítica y la paradoja del comediante (Proceso, 
número 1783), José Emilio Pacheco analiza el papel de los escritores y de la crítica en México, y acaso sin 
proponérselo al hablar del siglo XIX plantea esta cuestión en toda su actualidad. 

2. El punto de partida de la reflexión de Pacheco, lo constituyen sus estudios sobre Juan de Dios Peza, poeta 
destacado de finales del XIX, pero olvidado, a quien la mafia de la época, encabezada entre otros por Manuel Puga 
y Acal, que escribía con el seudónimo de Brummel, buscó ningunear, y es notable por todo lo que sugiere el que es 
uno de los más grandes escritores mexicanos, con el que el gobierno español quiso el año pasado dar lustre a su 
Premio Cervantes, y quien conoce como pocos la vida intelectual del país, marcada por esa difícil relación de 
artistas y escritores con el poder político. 

3. La historia del afán de algunos escritores por erigirse como un poder cultural y literario en estrecha vinculación 
con el poder político se remonta en México, como recuerda Pacheco, al triunfo de la República, cuando se creó la 
que se llamó República de las Letras, cuyo primer presidente fue Ignacio Manuel Altamirano, remplazado pronto 
por su discípulo Justo Sierra, quien por su fama literaria creciente y su exitosa carrera política en el porfiriato 
asumió el papel de autoridad cultural y de jefe, sin decirse, de un poderoso grupo de poder. Ya como ministro de 
Instrucción Pública, a partir de 1905 controló las revistas, las editoriales, los periódicos, las becas para los pintores 
y los cargos diplomáticos para escritores, lo que sin proponérselo sentó un precedente para el nuevo siglo. 

4. Entre el régimen porfirista y el posrevolucionario muchas son las diferencias, pero también múltiples las 
coincidencias, y la tentación de muchos escritores siguió siendo la misma. Enrique González Martínez habría 
ejercido el cargo intangible de esa República cada vez más dictatorial a partir de 1915, y de 1939 a 1959 ocupó la 
presidencia Alfonso Reyes en un periodo poco estudiado, en el que esos grupos se transformaron cuando a inicios 
de los 60 la conocida entonces como Sociedad de Elogios Mutuos derivó en La Mafia –término creado no por Luis 
Guillermo Piazza, como muchos creen, sino por Luis Spota o Margarita Michelena–, y en la que Pacheco no se 
detiene, acaso por ser sus contemporáneos. 

5. La descomposición de las elites culturales en las últimas décadas del siglo XX no es motivo de su artículo y 
Pacheco no llegó ya a reflexionar sobre el proceso desastroso para la cultura mexicana de finales de los años del 
neoliberalismo, limitándose a apuntar que desde los 60 hasta su muerte, en esa República, que de monarquía 
había pasado a ser una Iglesia con todo y sacerdotes y eunucos, ocupó esa posición Octavio Paz, que el siglo XXI 
encontró en su lugar a Carlos Monsiváis, y que ahora la gente se pregunta si existe aún la República de las letras y 
si están a su cargo Héctor Aguilar Camín y/o Enrique Krauze. 
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6. José Emilio no pontifica, sino sugiere, y ojalá algún día hable del proceso reciente de los escritores en relación 
con el poder. El momento determinante de la consolidación de un grupo mafioso con la pretensión de decidir lo 
que vale y lo que es artística y políticamente correcto en México, se produjo en la parte final del siglo XX, 
precisamente cuando otra mafia, ésta política y empresarial, empezó a privatizar al Estado mexicano y a entregar 
los recursos de la nación al capital multinacional, y su sacerdote supremo fue Octavio Paz. Olvidándose de lo que 
había escrito sobre la necesidad de que el escritor se mantuviese alejado del poder, Paz se convirtió en el consejero 
del Príncipe en los años del salinismo y, prevaliéndose de su asociación con Televisa, se autoimpuso como el zar de 
la cultura mexicana en las dos últimas décadas del siglo, alcanzando un poder del que no soñó Sierra, pues dictó 
las políticas culturales del Estado y como él decidió las becas gubernamentales para los artistas por conducto del 
CNCA e influyó en que se le diesen cargos diplomáticos a escritores, pero sobre todo contribuyó a legitimar un 
poder espurio. 

7. Tras de que convalidó el fraude de 1988, y pontificó que el programa de Carlos Salinas de Gortari era el mejor 
para México, el papel de Octavio Paz no dejó de ser significativo, pues a cambio de que el Estado –es decir, el 
gobierno y Televisa– le diesen una preponderancia política, le encumbrasen por medio de la propaganda y de 
ediciones lujosas del Fondo de Cultura Económica –la editorial oficial–, y lo promovieran al Premio Nobel, él se 
dedicó a justificar todas las exacciones y crímenes de Salinas de Gortari y a defender las acciones ilegales del 
poder, como más tarde lo haría también con Ernesto Zedillo, dando al grupo de artistas e intelectuales que 
encabezaba un rol del todo diferente. 

8. El papel de los grupos mafiosos en la cultura ha tendido desde el siglo XIX a hacer prevalecer a unos cuantos 
mediocres con discutibles méritos por sobre muchos artistas a los que han buscado ningunear, y luego de la 
experiencia de Paz a finales del XX, ha buscado justificar acríticamente al poder político y económico. Lo más 
patético de lo que acontece en el México panista es que esto se haga desde los intereses de la ultraderecha 
empresarial e ideológica, y que esas minorías de presuntos artistas, escritores y académicos parezcan obsesionadas 
en pretender que el modelo neoliberal que desmantela a la nación y empobrece a los mexicanos es la única vía 
hacia una imaginaria modernidad. 

9. Hay algo que muchos no han advertido. La corrupción extrema que asfixia la vida cultural del país está dejando 
en estado de liquidación a esos presuntos artistas y académicos mexicanos, que desgastados en su papel cortesano 
tienen un papel cada vez menos relevante por lo que están siendo desplazados, con todo y que avalaron el fraude 
electoral de 2006, pues su utilidad para el poder es cada vez más dudosa: no son ni Garrick ni Brummel –el gran 
actor y el dandy impoluto de la Inglaterra dieciochesca–, como aspiraban a ser los críticos mexicanos del XIX, de 
los que habla Pacheco, sino zánganos y bufones del capital trasnacional y de los grupos de la derecha que los han 
enriquecido. El papel de hacer el análisis de lo que acontece desde la perspectiva oficial lo tienen cada vez más los 
locutores de la radio y la televisión. 

10. La siempre necesaria y venturosa crítica, debe seguir siendo ejercida en México, es cierto, pero no desde los 
tenebrosos intereses del poder político o de los aún más oscuros de las grandes corporaciones económicas. 
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A sacar 
las toxinas
Es hora de deshacerse 
de las grasas, sales 
y azúcares que 
dejaron las comilonas 
navideñas.
PágiNA 1

PRiMERA FiLA

Cambia 
de llantas
Para bajar las llantitas 
de la temporada 
navideña, le sugerimos 
rutas y parques para 
bicicletas y patines.
PágiNAS 12 A 14

CULTURA

El Rulfo 
desconocido
En textos inéditos que 
serán publicados en un 
libro, el escritor dejó 
constancia de su repudio   
a la Guerra Cristera.
PágiNA 16

Cómete tu árbol 
de Navidad
Sigue las recomendaciones 
de uno de los grandes 
chefs del mundo para 
usar hojas y ramas para 
condimentar y aromatizar.
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comunicación del Tren Ligero 
Taxqueña-Xochimilco cuenta 
con tecnología obsoleta y 
falla constantemente, los 
operadores y el personal del 
puesto central se coordinan 
por radio y celular para 
controlar los convoyes.

Este transporte mueve 
a 103 mil usuarios al día, y 
los trabajadores reconocen 
que utilizar telefonía celular 
es una distracción para los 
conductores. CIUDAD 1
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El alza en las gasolinas ha 
obligado a los consumidores a 
buscar una opción más econó-
mica... y contaminante.

Entre 2006 y 2010, el con-
sumo de Premium, que con-
tiene menores cantidades de 
azufre, ha caído 50 por cien-
to a nivel nacional –se han de-
jado de consumir 9.4 millones 
de litros por día–, mientras 
que el de Magna aumentó en 
25 millones de litros diarios.

María Eugenia Negrete, 

especialista en temas ambien-
tales de El Colegio de México, 
dijo que el elevado precio de 
la Premium ha orillado a con-
ductores a recurrir a la Mag-
na, que es más contaminante.

“Si tenemos dos tipos de 
gasolina y una es más cara y 
la otra puede utilizarse, pues, 
la gente va a preferir ésa y no 
cuidar su motor y, por lo pron-
to, contaminar más”, señaló.

Gonzalo Soto

Y también la contaminación

Avergüenza  
a México

El Embajador de México en 
EU, Arturo Sarukhán, se di-
jo avergonzado por el tra-
to que el País le da a los mi-
grantes centroamericanos, 
ya que esto dificulta su labor 
en defensa de los connacio-
nales en Estados Unidos.

Así lo reveló ayer el pre-
sidente de la Comisión de 
Relaciones Exteriores de la 
Permanente, Rubén Veláz-
quez, quien aseguró que el 
diplomático le confesó esa 
preocupación.

“Él me decía: ‘Eso me 
llena de vergüenza porque 
me desarma. ¿Cómo defien-
do allá si aquí estamos ha-
ciendo cosas iguales o a ve-
ces hasta peores?’”, contó.

Claudia Guerrero

d La luz incrementó
su precio hasta 8.73%
para sector industrial
de diciembre a enero

REFORMA / Staff

Los precios de los energéticos ya 
contribuyeron a hacer más can-
sada la cuesta de enero.

A partir de este mes, la tari-
fa eléctrica industrial aumentó 
hasta 8.73 por ciento respecto a 
diciembre pasado, las tarifas re-
sidenciales para usuarios de al-
to consumo subieron 3 por cien-
to y el sábado lo hará la gasolina 
en un estimado de 8 y 4 centavos 
para Magna y Premium, respec-
tivamente.

Francisco Moreno de la Ro-
cha, ex presidente del Consejo 
Empresarial Gasolinero del Valle 
de México (Cega), anticipó que, 
a partir de mañana, la gasolina 
Magna se venderá en 9.56 pesos 
por litro; la Premium, en 10.50, y 
el diesel, en 9.92.

Sin embargo, el precio exac-
to se hace oficial para los empre-
sarios gasolineros apenas horas 
antes de que se aplique, pues es 
cuando la Secretaría de Hacien-
da lo da a conocer.

En 2010, el alza acumulada 
a las gasolinas prácticamente tri-
plicó la inflación promedio, que se 
estima en poco más de 4 por cien-
to. En el caso de la Magna, fue de 
12.3 por ciento, de 11.8 por ciento 
en el diesel y de 5.5 por ciento en 
la Premium.

Por lo que hace a la electrici-
dad, la CFE dio a conocer las ta-
rifas para este mes a través de su 
sitio de internet. El alza registra-
da es la más elevada para un solo 

mes desde hace 11 meses.
De acuerdo con los expertos, 

lo peor es que la tendencia alcis-
ta apenas comienza.

Esta semana, Fatih Birol, eco-
nomista en jefe de la Agencia In-
ternacional de Energía (AIE), se-

ñaló que el aumento reciente de 
los precios del crudo amenaza la 
recuperación de la economía y 
demandó una reducción del con-
sumo en los países industrializa-
dos, así como un aumento de la 
producción, para frenar las alzas.

En México, el incremento de 
los combustibles con los que se 
genera la electricidad fue de 8.8 
por ciento en diciembre.

En Estados Unidos, los pre-
cios de las gasolinas aumentaron 
14.6 por ciento sólo en los últimos 
tres meses del año pasado.

Fernando Turner, presidente 
de la Asociación Nacional de Em-
presarios Independientes, señaló 
que el incremento de la energía 
eléctrica disminuye la competiti-
vidad de los empresarios mexica-
nos e inhibe la generación de em-
pleo al reducir los recursos con 
los que cuenta el sector privado.

El incremento de los energé-
ticos también presionará los cos-
tos de los alimentos, que también 
van hacia arriba.

La FAO dio a conocer que en 
diciembre el precio mundial de 
los alimentos subió 4.4 por cien-
to y que en los últimos 12 meses el 
alza es ya de 25 por ciento.

Con información de Gonzalo Soto, 
José Manuel López y Alberto Barrientos

Alina Midori Hernández 
Corresponsal

GUADALAJARA.- Ma-
ría Hernández padece 
trombosis en la pierna iz-

quierda, tiene 59 años y recibió 
el 2011 postrada en un sillón. No 
ha salido ni se puede levantar, 
salvo para ir al baño.

En diciembre, a la mujer se 
le reventó una vena, y perdió 
tanta sangre que se desvaneció.

María recibió atención en la 
Cruz Verde, donde le aconseja-
ron ir al Hospital Civil.

El doctor le recetó un medi-
camento contra el dolor sin qui-
tarle la venda que ella se había 

puesto en el pie. 
En el Hospital Civil Juan 

I. Menchaca, un médico, iden-
tificado en el tarjetón solamen-
te como Natividad, le indicó por 
escrito hacerse un ecosonogra-
ma para evaluar su trombosis en 
la pierna izquierda.

El 15 de diciembre solicitó 
en el área correspondiente el es-
tudio que le indicaron, y cuál no 
sería su sorpresa cuando se la 
agendaron para ¡el 29 de febre-
ro de 2012!

En el área de Comunicación 
Social del hospital ofrecieron re-
visar el caso con Trabajo Social, 
aunque argumentaron que pudo 
no haberse considerado como 
urgente la situación.

d Acusa la CNDH
a autoridades
de estar coludidas
con secuestradores

Verónica Sánchez

Entre abril y septiembre del año 
pasado, al menos 10 mil migran-
tes que transitaban por Méxi-
co fueron secuestrados, un pro-
medio de 55 al día, reveló ayer 
Raúl Plascencia, presidente de 
la Comisión Nacional de los 
Derechos Humanos (CNDH).

Las víctimas, detalló, fueron 
privadas de la libertad en grupos 
de 50 personas, en promedio, y se 
registraron aproximadamente 215 
plagios masivos.

Al dar un adelanto de un nue-
vo informe sobre el secuestro a 
migrantes que presentará el or-
ganismo próximamente, dijo que 
donde más casos se registraron 
fue en Chiapas, Tabasco, Vera-
cruz, Oaxaca, Coahuila, Tamau-
lipas y San Luis Potosí.

El ombudsman informó que, 
de acuerdo con los testimonios 
recabados, quienes llevan a cabo 
los plagios son bandas organiza-
das y estructuradas y que, en algu-
nos casos, participan autoridades 
policiacas y agentes del Instituto 

Nacional de Migración (INM).
El monto que se les exige a las 

víctimas para su liberación, señaló 
el presidente de la CNDH, oscila 
entre 5 mil y 15 mil dólares.

Lamentó que el convenio sus-
crito entre el INM, la Procuradu-
ría General de la República (PGR) 
y la Secretaría de Seguridad Pú-
blica (SSP) federal para combatir 
el secuestro a migrantes no haya 
arrojado resultados.

“En la medida en que esto 
continúe pendiente, es eviden-
te que los migrantes permanece-
rán en condición vulnerable an-
te el embate de los delincuentes”, 
afirmó Plascencia.

NACIONAL 2 

Sandra García

VALLE DE BRAVO.- De diciem-
bre a la fecha, el Ayuntamiento 
de este Municipio mexiquense 
ha recibido 30 quejas de residen-
tes de Avándaro por robo a casa 
habitación, de las cuales un tercio 
se ha dado mientras las familias 
salen a cenar o a realizar alguna 
actividad en las cercanías.

Así lo informó Mireya Guz-
mán, delegada municipal en 
Avándaro, quien explicó que el 
incremento del delito se debe a la 
falta de policías en esta zona per-
teneciente a Valle de Bravo.

“Recientemente se dio un se-
cuestro exprés, y en estas vaca-
ciones, el robo a una casa mien-
tras la familia salió a cenar”, relató 
la funcionaria, quien ha reporta-
do los casos al Alcalde y al direc-
tor de seguridad.

En un recorrido por Avánda-
ro, REFORMA constató que no 
hay policías en el lugar a pesar 
de que el Municipio cuenta con 
140 elementos.

Una vecina del lugar dijo que 
los colonos de Avándaro están im-
pulsando la colocación de casetas 
de vigilancia.

José Luis Muñoz, jefe en la 
región de la Agencia de Seguri-
dad Estatal, aseguró que sólo hay 
una denuncia de robo.

Prevén alza de 8 centavos a la Magna mañana

Suben gasolina
y electricidad

d María recibió el año postrada en un sillón y con cita médica para 2012.

Granados Chapa (9) • Rafael Segovia, Sergio Sarmiento (10)
Juan Villoro, Paz Fernández (11) • Capitanes (Neg. 3)

El torneo Clausura 
2011 arranca hoy. 
Conozca a los 
candidatos al título 
y a los que están en 
riesgo de descender.
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Piden pacto nacional 
 
(7 enero 2011).- CUAUHTÉMOC. Humberto Moreira, aspirante a la dirigencia del PRI, se reunió con 
presidentes estatales del tricolor. Antes del acto, pidió al Presidente Felipe Calderón actuar como hombre de 
Estado y llamar a los partidos a un acuerdo para resolver los problemas del País. 
 
 

Reconocen en tricolor seriedad de perredista 
 
Enrique I. Gómez 
 
(7 enero 2011).- TOLUCA.- Alejandro Encinas, diputado federal del PRD, es un candidato serio y peligroso en la 
contienda por la gubernatura del Estado de México, admitió el coordinador de los diputados del PRI en el 
Congreso local, Ernesto Nemer. 
 
"Si fuera candidato, (es) un competidor serio de la izquierda en el Estado de México, claro, pues todos son serios, 
son peligrosos, me parece que tenemos que proponer todos los partidos a las mejores mujeres u hombres para 
participar en un proceso que va a ser difícil", indicó. 
 
El priista dijo conocer desde hace años a Encinas, y lo consideró como un hombre con trabajo importante en el 
PRD. 
 
"Alejandro Encinas es un hombre que tiene muchos años en la política, que ha transitado durante muchos años en 
diversos cargos", señaló en conferencia de prensa. 
 
Sin embargo, aseguró que el tricolor ganará los comicios donde será designado el sucesor del Gobernador Enrique 
Peña. 
 
Por su parte Ricardo Aguilar, dirigente del PRI mexiquense, indicó que el partido esperará los tiempos legales para 
analizar si la postulación de Encinas procede o no. 
 
"En este momento no vamos a polemizar más en torno al tema, el órgano electoral en su momento analizará a 
quienes los partidos o las coaliciones acepten como candidatos, pues cada partido los habrá de analizar. 
 
"Y será el órgano electoral el que decida si procede o no, entonces si el órgano electoral tiene alguna observación 
sobre algún requisito o el partido en su momento observa algo al respecto, lo haremos valer", aseguró. 
 
Aguilar aseguró que el destape de Encinas como posible candidato de los partidos de izquierda es una muestra de 
congruencia, pues el diputado ha rechazado ir en alianza con el PAN. 
 
"Lo que le podemos conceder tanto a Andrés Manuel (López Obrador) como a Alejandro es congruencia... están 
haciendo su trabajo por una expresión, por una corriente que tiene afinidades en el Estado de México, son temas 
que el PRI va a respetar, siempre y cuando no se caiga en una violación a la ley", dijo. 
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Acusa Calderón que la izquierda fue irracional 
 
Señala Presidente que actitud violenta restó credibilidad y apoyo a oposición 
 
(7 enero 2011).- REFORMA / Staff 
  
El Presidente Felipe Calderón afirmó ayer que la izquierda mexicana actuó como una oposición "irracional y 
violenta", sobre todo durante los primeros años de su administración. 
 
En entrevista con W Radio, el Mandatario federal dijo que dicha actitud, además de frenar acuerdos políticos, le 
restó apoyo, credibilidad y respetabilidad a ese movimiento. 
 
"La izquierda desgraciadamente, sobre todo en los primeros años... hubo una oposición totalmente irracional, 
totalmente violenta, en algunos casos todavía tiene secuelas en algunos protagonistas que están en la política 
nacional", dijo sin mencionar nombres. 
 
"Desgraciadamente eso hizo perder oportunidad al Gobierno de tener una (cohesión) más amplia, con eso perdió 
el País e hizo perder a la izquierda la respetabilidad, la credibilidad y el apoyo electoral que había llegado a 
aglutinar, por lo cual perdió la izquierda y perdió el País". 
 
Calderón destacó que, tras el conflicto postelectoral de 2006, su gobierno sí ha podido acercarse al PRD, 
básicamente a la corriente que calificó como la "más sensata y madura". 
 
Admitió que aún hay "muchísimas" resistencias a la colaboración entre partidos, por lo que advirtió que la clave 
para mejorar tal escenario es madurar políticamente y separar lo electoral de los temas de la agenda nacional. 
 
"Aquí la clave es un proceso de maduración política y cívica que nos hace falta todavía en la política en México, que 
es saber distinguir lo que son intereses y preferencias estrictamente electorales-partidistas de lo que son los temas 
de interés nacional y los temas de Estado. 
 
"Y esa distinción por desgracia todavía no puede hacerse posible, se enrarece y dificulta la labor de cualquier 
gobierno", apuntó en la entrevista. 
 
Calderón destacó que a pesar de las resistencias, durante su administración han podido sacar adelante reformas 
"muy valiosas", como la Ley del ISSSTE y la de Pemex, así como los paquetes presupuestales. 
 
"Confío que siempre hay líderes y protagonistas moderados y racionales en todos los partidos, casi todos, que 
permitirían lograr acuerdos viables, pero también hay sectores más radicales con mayor énfasis en lo electoral, en 
la coyuntura electoral, que tratarán de impedir acuerdos a cualquier costo. 
 
"Y en ese margen de maniobra estriba el reto, el desafío de la política", señaló el Presidente de la República. 
 
En la misma entrevista, Calderón reconoció que 2010 ha sido el año más violento, pues registró la cifra más alta de 
muertes asociadas al crimen organizado en la historia del País. 
 



 
VIERNES 07 DE ENERO DE 2011 
 

3 

Sin embargo, aseguró que la tendencia va a la baja. 
 
"La buena noticia, ciertamente, es que 2010 es el primer año donde, en mes a mes, o en el convenio ponderado de 
las últimas cuatro semanas, que también lo calculamos, han comenzado a descender esos homicidios violentos. Es 
muy pronto para manejar una tendencia, yo lo sé. 
 
"Puede haber, en cualquier momento, un repunte, pero el hecho es (que en) 2010 hemos visto en las cifras un 
punto de inflexión que ojalá pueda perdurar", apuntó. 
 
 
 

Pactan colaborar FCH y gobernadores 
 
(7 enero 2011).- REFORMA / Staff 
  
El Presidente Felipe Calderón acordó trabajar conjuntamente con los gobernadores de Aguascalientes, Zacatecas y 
San Luis Potosí, a fin de hacerle frente a las bandas del crimen organizado. 
 
En reuniones por separado con los Mandatarios, Calderón señaló que es fundamental que los tres órdenes de 
gobierno trabajen bajo el principio de corresponsabilidad, como lo espera la ciudadanía, especialmente en materia 
anticrimen. 
 
En la Residencia Oficial de Los Pinos, el Presidente también manifestó el compromiso de su administración para 
continuar impulsando acciones dirigidas a mejorar la calidad de vida de sus habitantes, tanto en el tema de 
seguridad, como en salud, educación e infraestructura. 
 
De acuerdo con boletines emitidos anoche por la Presidencia de la República, el priista Carlos Lozano de la Torre, 
de Aguascalientes, reiteró su disposición de trabajar con el Gobierno federal para enfrentar a las bandas 
criminales. 
 
En tanto, el también priistva Miguel Alonso Reyes, de Zacatecas, compartió al Presidente algunos de los proyectos 
que desarrollará en su Estado para promover el desarrollo. 
 
Finalmente, el Presidente Calderón expresó que trabajando unidos, anteponiendo siempre el interés de México 
por encima de intereses particulares, 2011 será un buen año para todos los mexicanos. 
 
Mientras que Fernando Toranzo, de San Luis Potosí, expuso algunos de los principales avances que ha logrado su 
gobierno (emanado del PRI) en favor de los potosinos y también sobre temas que enfrenta, como el de la 
inseguridad. 
 
"Por su parte, el Jefe del Ejecutivo Federal destacó la importancia de que cada Estado, cada Municipio y la 
Federación trabajen conjuntamente y de manera corresponsable, más allá de intereses particulares, en el objetivo 
de mejorar la seguridad de todos los mexicanos", se indicó.  
En los tres encuentros privados, el Mandatario estuvo acompañado por el Secretario de Gobernación, José 
Francisco Blake. 
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Suscribe Encinas decálogo de AMLO 
 
Critica diputado al PAN y rechaza alianza en Edomex. Lleva tabasqueño 10 compromisos por cada 
municipio para que los firme 
 
Érika Hernández 
 
(7 enero 2011).- OCUILAN.- Andrés Manuel López Obrador hizo firmar a Alejandro Encinas un decálogo de 
compromisos para que su movimiento, ahora llamado de Regeneración Nacional (Morena), lo respalde como 
aspirante a la gubernatura del Estado de México. 
 
El tabasqueño presentó ayer al diputado federal como una propuesta de su organización para que contienda por el 
PRD, PT y Convergencia en la elección del 3 de julio. 
 
Sin embargo, Encinas debe firmar en los 125 municipios mexiquenses un documento que contiene 10 
compromisos con la comunidad que visita y que deberá cumplir si llega a ser Mandatario estatal. 
 
"Afortunadamente ya se decidió. Nuestro Movimiento de Regeneración Nacional es el que está impulsando la 
construcción de esta alianza de las izquierdas que está decidiendo apoyar a Alejandro para que sea en su momento 
el candidato. 
 
"Lo apoyamos porque se ha comprometido con nuestro movimiento a cumplir este documento con compromisos 
básicos", dijo López Obrador. 
 
El decálogo, que Encinas firmó ayer en Ocuilan, Malinalco y Tenancingo, contempla obras concretas para cada 
municipio, como mejorar servicios públicos, becas para los jóvenes, apoyos para las personas de la tercera edad, 
programas sociales y diversos fondos específicos. 
 
Por ejemplo, en Ocuilan, plantea la creación de un fondo para crear fuentes de trabajo por un monto de 39 
millones de pesos y un seguro de desempleo con 6 millones de pesos. 
 
En su discurso, López Obrador coincidió con Encinas en que en el Estado de México se requiere armar un frente 
de unidad de las izquierdas. 
 
"Nuestro compañero y amigo Encinas tiene convicciones, ha luchado por la justicia y la democracia desde hace 
muchos años. Es un hombre honrado y responsable y con experiencia en la administración pública", dijo el ex 
candidato presidencial. 
 
En el arranque de su segunda gira por el Estado de México, aseguró que cuando los tiempos legales lo permitan, su 
movimiento presentará a Encinas ante el PRD, PT y Convergencia en la entidad como su abanderado, para que sea 
sometido a los procesos internos de cada partido y se convierta en el candidato. Encinas también estuvo 
acompañado de legisladores federales y líderes locales; sin embargo, la senadora Yeidckol Polevnsky, quien era la 
abanderada inicial del movimiento, no asistió, se dijo, por problemas de salud. 
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Contra el PAN 
  
En su presentación, Encinas afirmó que no podría ser candidato de una alianza con el PAN porque los gobiernos 
del blanquiazul han hecho mucho daño a México. 
 
"Tenemos que ir con un proyecto claramente definido para la gente, claramente diferenciado del PRI y del PAN, 
no queremos ser aliados del PAN cuando es el responsable de llevar al país a la violencia y a la inseguridad", 
advirtió el diputado. 
 
Aseguró que si es candidato del PRD a la gubernatura mexiquense, puede ganar si se cumplen tres condiciones. La 
primera, que se concrete un bloque únicamente entre los partidos de izquierda. 
 
Segunda, que no haya alianza con el PAN y, tercera, que se presente un proyecto de compromisos diferente. 
 
"Quiero asumir este compromiso por el Movimiento de la Regeneración Nacional, este movimiento que hoy es uno 
de los ideales al paso de Andrés Manuel y de millones de mexicanas y mexicanos. 
 
"La elección del Estado de México va a ser fundamental para seguir alentando lo que es nuestro objetivo 
fundamental: la preservación de la vida política en nuestro país, de recuperar México para los mexicanos y para las 
mexicanas", dijo. 

 
 
Descartan reconciliación 
 
Érika Hernández 
 
(7 enero 2011).- Andrés Manuel López Obrador aseguró ayer que aunque Alejandro Encinas genera unidad en la 
izquierda, no logrará que él se reconcilie con la dirigencia nacional del PRD, encabezada por Jesús Ortega, pues 
tienen "muchas diferencias". 
 
"Encinas es un factor de unidad de las fuerzas progresistas. (Pero) yo con los dirigentes del PRD tengo muchas 
diferencias, porque ellos abandonaron los principios del PRD, sus proyectos, y se fueron a una alianza con el 
PAN", dijo a pregunta expresa. 
 
Ante el cuestionamiento de si avala definir mediante encuesta una eventual alianza con el PAN, como propone 
Ortega, el tabasqueño aseguró no es necesaria, porque es evidente que los mexiquenses no la quieren. 
 
"No queremos alianza ni con el PRI ni con el PAN, la mayor parte de la gente tampoco quiere eso, quieren una 
alianza abajo, con la gente", añadió en entrevista. 
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Elogia Ebrard unidad entre las izquierdas 
 
Manuel Durán 
 
(7 enero 2011).- Para Marcelo Ebrard, Jefe de Gobierno del DF, el diputado Alejandro Encinas es la mejor carta 
que tiene la izquierda para competir por la gubernatura del Estado de México. 
 
Y lo mejor, señaló, es la unión de todas las fuerzas de ese signo en torno a su proyecto. 
 
"Hay un gran acuerdo en torno hacia su persona. Hay que seguir varios procedimientos conforme a la ley, pero me 
parece que es para la izquierda un muy buen candidato. Ahora que se dé la consulta no tengo la menor duda que 
va a tener un gran respaldo", expuso. 
 
También consideró que Andrés Manuel López Obrador no tiene reservas contra Encinas y que precisamente eso 
ayudó a que el miércoles estuvieran reunidas todas las fuerzas de izquierda para lanzar la propuesta. 
 
"Todos vamos a estar de acuerdo, no creo que él (López Obrador) esté en contra de eso". 
 
Ebrard aseguró que Encinas tiene una trayectoria intachable. 
 
"A mí perece que lo que vivimos ayer (miércoles) es un dato mayor, porque significa la unidad de las izquierdas 
mexicanas, así empezamos el año, todos juntos. Estuvieron presentes todas las corrientes, tendencias, formas de 
pensar, partidos, todos", destacó. 
 
De la alianza con el PAN, dijo que habrá que esperar la decisión de ese partido, aunque lo importantes por el 
momento, agregó, es la unión de la izquierda en torno a un proyecto para encabezar el Gobierno mexiquense. 
 
"Habrá que ver el PAN qué decide, yo no podría hablar a nombre de ellos y por lo pronto lo que importa es que 
haya unidad en todas las fuerzas de izquierda", dijo. 
 
-¿Qué papel juega ahí Andrés Manuel López Obrador?, se le preguntó. 
 
"Pues él es parte de la izquierda también. Todos vamos a estar de acuerdo, no creo que él esté en contra de eso", 
respondió. 
 
 

Expulsen a Paredes.- Murat 
 
Claudia Guerrero 
 
(7 enero 2011).- José Murat, ex Gobernador de Oaxaca, aseguró que no es culpable de la acusación de traición 
que le han imputado con la intención de expulsarlo del PRI. 
 
Sostuvo que no hay elementos para comprobar que operó a favor de Gabino Cué, candidato opositor en las 
elecciones de 2009 en aquella entidad. 
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Tras asegurar que sólo son rumores y especulaciones, Murat pidió que se inicie un proceso de expulsión en contra 
de la presidenta del tricolor, Beatriz Paredes, a quien se acusó de ser en su momento la responsable de la derrota 
del PRI en Tlaxcala. 
 
"No tienen pruebas en mi contra, eso dejará claro que quienes me acusan siempre se basaron en rumores. Y si ese 
fuera el caso, pues en su momento debieron expulsar a Beatriz (Paredes) cuando el PRI perdió Tlaxcala. Porque 
eso se dijo, porque perdimos con el que era su secretario particular. 
 
"Es claro que se trata de una venganza política, que la idea inicial fue de algunos amigos del círculo de Ulises Ruiz, 
pero la decisión es de Beatriz Paredes y de quienes le hablan al oído en la dirigencia", señaló el ex diputado en 
entrevista. 
 
El político oaxaqueño celebró el fallo emitido por el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación 
(TEPJF), que obliga a la Comisión Nacional de Justicia Partidaria del PRI a "descongelar" el proceso en su contra. 
 
Murat se dijo listo para el desahogo de pruebas, que deberá llevarse a cabo hoy viernes, en donde la parte 
acusadora queda obligada a probar su denuncia de traición. 
 
El priista, quien tiene suspendidos sus derechos partidarios desde junio del año pasado, recordó que tras la 
presentación de pruebas, la Comisión tiene cinco días hábiles para dar su fallo. 
 
Adelantó que si el fallo es en su contra, lo impugnará ante el TEPJF y la Corte Interamericana de Derechos 
Humanos. 
 
"En lugar de querer expulsar a militantes y buscar culpables de las derrotas, debieron convertir al PRI en un 
partido de la sociedad, y Beatriz y los que le han acompañado no tuvieron la capacidad de hacerlo"apuntó. 
 
 
 
 
 

Cancelan tenencia 
  
Villahermosa.- El Gobernador Andrés Granier oficializó ayer la cancelación de la tenencia vehicular estatal y 
anunció que, en su lugar, los usuarios pagarán un impuesto local, el cual, subrayó, significará un menor cobro. "La 
tenencia deja de existir y hay muchas ventajas, tenemos poco más de 400 mil vehículos", dijo. 
 
Carlos Marí 
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PLAZA PÚBLICA / Los Moreira en acción 
 
Miguel Ángel Granados Chapa 
 
(7 enero 2011).- Humberto Moreira, quien dejó el lunes la gubernatura de Coahuila, se registra hoy como 
candidato a la presidencia nacional del PRI. No habrá quien se le oponga, y será elegido para reemplazar el 4 de 
marzo a Beatriz Paredes. Rubén, diputado federal, su hermano mayor, anteayer se inscribió a su vez en otro 
proceso, el que lo llevará al cargo que dejó vacante su hermano y quedó a cargo de un dependiente del futuro líder 
nacional priista, su antiguo secretario de Finanzas y hasta el martes secretario de Desarrollo Social. 
 
Los pasos de Humberto Moreira, anunciados hace tiempo y puntualmente cumplidos, constituyen un fenómeno 
insólito en México, en que dos miembros de una misma familia se suceden en la gubernatura, porque en ningún 
caso antes fueron sucesivos los periodos correspondientes. Padres e hijos (y hasta nietos) han gobernado una 
entidad, pero lo hicieron a lo largo de generaciones, cuando ya los fundadores de la estirpe habían muerto y los 
nuevos titulares del Ejecutivo tenían trayectoria propia. 
Para proceder como lo hace, Moreira ha construido un poder personal, resultante de una mezcla de dotes y 
defectos. Es populachero pero es también autoritario. Y ha sabido ubicarse con disciplina tradicional a las órdenes 
de sus antecesores, acatamiento que lo llevó en un lapso brevísimo de cargos de mediano alcance a la alcaldía de 
Saltillo, desde donde saltó a la gubernatura. Su hermano Rubén ni siquiera ha tenido puestos ejecutivos de primer 
relieve, por designación o a través de elecciones. Al comenzar el gobierno de su hermano alcanzó una 
subsecretaría en la Secretaría de Gobierno, el cargo de mayor rango que ha desempeñado, y apenas el año pasado 
se proyectó al ámbito federal, como representante elegido en el cuarto distrito de su Saltillo natal. 
 
En la Cámara ha tenido un desempeño vistoso. Dio prueba de la fuerza con que llegó a la legislatura cuando 
recibió la presidencia de una comisión, algo que sólo una minoría de legisladores alcanza. La suya es la de 
Derechos Humanos, pero también pertenece a la de Defensa Nacional y de Cultura. En la tribuna y en los medios 
es un hábil polemista, que articula con eficacia sus razones. 
 
Se hizo visible en ámbitos más amplios cuando en septiembre pasado su talla sobresalía entre la de quienes 
recibieron en San Lázaro la encomienda de presentar al diputado Julio César Godoy Toscano, hoy desaforado, 
para que rindiera la protesta que un mandamiento judicial ordenó a la Mesa Directiva permitir. La propia mesa 
designó entre otros legisladores a Moreira para participar en aquel aparatoso momento. Dentro de la Cámara 
también protagonizó otro acto notorio, que si bien pertenece a su esfera privada, es al mismo tiempo un hecho 
público. La diputada hidalguense Alma Carolina Viggiano Austria y el ya candidato priista al gobierno coahuilense 
contrajeron matrimonio. La ceremonia ocurrió en Saltillo y si bien se realizó discretamente, no careció de color 
político, pues uno de los testigos de la boda fue el diputado Luis Videgaray, precandidato al gobierno mexiquense y 
voz de Enrique Peña Nieto en los asuntos financieros que la Cámara ventila. 
 
Esa invitación expresa, tal vez, la liga de los Moreira con el gobernador mexiquense, de donde deriva la repentina 
decisión de su colega de Coahuila de proclamarse candidato a presidir el PRI, anuncio que pronto alcanzó 
categoría de hecho consumado, que no fue contradicho ni siquiera por quienes habían diseñado el arribo de Emilio 
Gamboa al liderazgo nacional priista. El nexo entre Moreira y Peña Nieto es Enrique Martínez y Martínez, 
antecesor del coahuilense en el gobierno estatal.  
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Actualmente es el delegado nacional del PRI en Toluca, y si bien la importancia de ese cargo se mide realmente 
sólo cuando su ocupante interviene en el proceso electoral, la designación de Martínez y Martínez, hecha a pedido 
del mexiquense por Beatriz Paredes en julio de 2007, revela que ya desde entonces la casi ex presidenta priista se 
disponía a favorecer los intereses de Peña Nieto. Martínez y Martínez fue parte del Tucom (Todos unidos contra 
Madrazo), el frente de gobernadores y ex gobernadores que, aspirantes ellos mismos a la postulación presidencial 
de su partido en 2006, terminaron apoyando a Arturo Montiel, que no salió avante por causas ajenas a su 
voluntad. 
 
Moreira abrevió un año su propio mandato. El ánimo público no deploró su salida, pero sí le reprochó la pésima 
gestión realizada a partir de 2005. Aunque es difícil encontrar buenos resultados en otros ángulos de su 
desempeño, en lo tocante a seguridad el déficit es aterrador, si bien Moreira se las arregló para trasladar la cuenta 
de la abrumadora violencia criminal al gobierno de Calderón. El principal delito en esa entidad, que se comete ya 
en Torreón como en Saltillo y en otras ciudades y regiones, ha llevado a ciudadanos a integrar las Fuerzas Unidas 
por Nuestros Desaparecidos en Coahuila. 
 
 
Con cifras del Sistema Nacional de Seguridad Nacional, ese frente ciudadano cifró el incremento del secuestro y 
otras formas de privación ilegal de la libertad en ¡mil 300 por ciento! entre 2005 y 2010. Los asaltos bancarios 
crecieron en 700 por ciento, se duplicó el robo y creció en 65 el que atentó contra asas habitación. El asesinato de 
decenas de jóvenes en dos graves atentados en Torreón da cuenta del aumento en el número de homicidios. A 
todos esos delitos sigue la impunidad, pues la Fiscalía General (la ex Procuraduría) ha sido especialmente inepta. 
  
Cajón de sastre 
  
Identificada con el grupo local encabezado por el ex gobernador J. Natividad González Parás, pero dueña de su 
propia trayectoria, la secretaria general del PRI (en reemplazo del senador Jesús Murillo Karam) será la diputada 
Cristina Díaz (o María Cristina Díaz Salazar). Es la tercera vez que ocupa una curul en San Lázaro y en Nuevo León 
presidió el comité estatal de su partido, del que ha sido delegada en algunas entidades. Fue asimismo alcaldesa de 
Guadalupe, uno de los perturbados municipios conurbados con Monterrey. Por lo menos a algunos priistas 
interesaría conocer la razón por la que Humberto Moreira, o quien haya sido, la invitó a formar parte de la 
fórmula. Así podría saberse si en el Comité Nacional de ese partido habrá equilibrio y contrapesos o privará la 
corriente que, como Madrazo, quiere contar con el partido y la candidatura presidencial. 
 
  
miguelangel@granadoschapa.com 
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JAQUE MATE / Obras públicas 
 
Sergio Sarmiento 
 
(7 enero 2011).- "A fin de convertirse en amo, el político se presenta como servidor" 
  
Charles de Gaulle 
  
A fines de los años noventa, cuando Cuauhtémoc Cárdenas encabezó el primer gobierno perredista de la Ciudad de 
México, Ricardo Pascoe, delegado en Benito Juárez, hizo una pequeña obra vial, una "vuelta inglesa", en el 
conflictivo cruce de Río Mixcoac e Insurgentes. 
 
Pascoe me comentó entonces que muchos problemas de tránsito pueden resolverse con obras viales pequeñas, 
pero los "políticos priistas" prefieren hacer grandes obras para generar contratos de construcción. A los políticos 
les conviene gastar mucho; por eso las empresas constructoras se cuentan entre sus principales donadores. 
 
Los priistas al parecer han regresado al gobierno de la Ciudad de México. Marcelo Ebrard ha gastado enormes 
cantidades en obras que, en lugar de resolver problemas viales, los agravan. Y las cosas se van a poner peor. Este 
próximo lunes, 10 de enero, se iniciará la construcción de dos nuevas secciones del segundo piso del Periférico. 
Esto añadirá problemas a una ciudad ya agobiada por la construcción simultánea de varias obras que han creado 
un permanente caos vial. 
 
 
Muchas de las obras que se han hecho bajo el gobierno de Ebrard han resultado no sólo ineficaces para resolver los 
problemas que debían atacar sino incluso contraproducentes. Un ejemplo es el paso elevado que va de la avenida 
Revolución a ese punto en Río Mixcoac e Insurgentes en que Pascoe colocó su vuelta inglesa. La obra empeoró de 
manera significativa los ya habituales congestionamientos de la zona, pero además creó otros nuevos. 
 
Durante años la avenida Constituyentes, paso obligado de los camiones de carga que van de la Ciudad de México a 
Toluca y de ahí a la zona poniente del país, estuvo en obra para supuestamente mejorar la vialidad. Al parecer el 
costo del proyecto fue de 350 millones de pesos. La nueva vialidad fue inaugurada dos veces, quizá para sacarle el 
máximo provecho político. Al final, sin embargo, el flujo de vehículos se ha vuelto mucho más lento. 
 
La Ciudad de México no es el único lugar del país en el que se hacen obras inútiles y caras. Quizá el ejemplo más 
extremo es el Distribuidor Vial Revolución de Torreón, Coahuila, concluido en 2004 con un costo de más de 200 
millones de pesos. Para el 2008 tuvo que ser demolido porque el trazo había provocado numerosos accidentes. 
 
En Cuernavaca el presidente municipal, Manuel Martínez Garrigós, a quien los cuernavaquenses derrotaron en su 
intento por construir un segundo piso a la manera de López Obrador, ha empezado ahora una nueva serie de 
obras, entre ellas un remozamiento que nunca termina de la glorieta de la paz y la excavación de un deprimido 
bajo la glorieta de Zapata. La filosofía es gastar mucho para corregir poco o para empeorar las cosas.  
Hay obras públicas que, pese a ser molestas, terminan siendo muy útiles. El ejemplo más notable son las líneas de 
metro. A pesar de la controversia, considero que la Supervía Poniente de la Ciudad de México es un proyecto 
necesario y sensato.  
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Otras obras, en cambio, parecen simples maniobras para gastar el dinero de los contribuyentes o para otorgar 
contratos innecesarios a empresas privadas. Este es el caso de la ampliación del segundo piso del Periférico. 
 
Ante dos posibles soluciones, los políticos escogen regularmente la más cara. ¿Para qué hacer una vuelta inglesa si 
se puede construir un distribuidor vial? ¿Para qué despejar las vialidades aplicando las leyes en los cruces de 
avenidas si se puede hacer una obra que cueste cientos de millones de pesos? 
  
GOLPES EN SUPERVÍA 
  
Los grupos que se oponen a la Supervía Poniente dicen que fueron agredidos por granaderos el 1o. de enero de 
este 2011. El informe del notario Alfonso Zermeño, que acompañaba al equipo de Fernando Aboitiz, secretario de 
Obras Públicas del gobierno del Distrito Federal, señala inequívocamente que fueron los opositores quienes 
agredieron al funcionario y a sus acompañantes. 
 
www.sergiosarmiento.com 
 
 
 
 
 
 

Vidal Garza / ¿Se puede, 2011? 
 
Vidal Garza 
 
(7 enero 2011).- Con los índices de inseguridad en aumento en varios estados del norte de México se inició un 
2010 con expectativas dispersas sobre lo que se podía o no alcanzar. Se anhelaba el regreso de una mayor paz 
social y de un trabajo conjunto en el que sociedad y autoridad se unieran en el mismo destino, reducir el índice 
delictivo. Los pasos, sin embargo, no se dieron así. 
 
Para México, el reto de enfrentar a quienes infringen sus leyes parece un esfuerzo inacabable. En momentos 
parecería sólo el esfuerzo del Ejército y la Marina, no obstante, falta la completa sincronía del Poder Legislativo y 
sobre todo la capacidad y efectividad del Poder Judicial. El Ejecutivo federal sin duda ha puesto el tema de la 
violencia y la inseguridad como centro de atención, pero no sé qué tanto ha logrado la acción colectiva para 
combatir este grave problema social. 
 
El mercado del voto es hoy una realidad rampante y grosera frente a la necesidad de buscar el trabajo conjunto de 
los ciudadanos con la autoridad. Partidos y gobierno se han mezclado de manera burda, ya no se distinguen. 
 
Muchos preferimos la distancia del gobierno por desconfianza y por la falta de resultados y transparencia, pero 
muchos más prefieren los favores del gobierno para mantener una ilusión de beneficios que nunca llegan porque 
precisamente de eso trata el mercado de votos. Convencer prometiendo, pero no cumpliendo, excepto, claro, para 
el círculo cercano de amigos de la autoridad que así como los delincuentes les favorece estar próximos a ella para 
su beneficio individual. 
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Revisamos la marcha por la inseguridad y los grandes acuerdos nacionales y las múltiples reuniones en Los Pinos, 
así como los esfuerzos de la Conago y vemos cómo en los hechos parecemos más retórica que realidad. 
 
El 2010 nos mostró la dura cara del deterioro en la gestión de lo público. 
 
Las promesas incumplidas de campañas son poca cosa frente a la incapacidad de la autoridad de hilar dos o tres 
acciones efectivas en alguna dirección: llámese transporte público, desarrollo urbano, incremento del empleo, 
fomento a la inversión o -tristemente- combate a la pobreza o a la inseguridad. 
 
No hay capacidad, talento ni voluntad en muchos gobiernos locales para implementar políticas públicas con un 
sentido efectivo en beneficio de la sociedad. Ideas sobran, recursos también, pero la capacidad de instrumentar 
acciones falta; no son buenos ejecutores los gobiernos locales. No han aprendido cómo hacerlo, o mejor dicho, no 
les interesa aprender a hacerlo bien, pues en el mercado de la competencia política no existen incentivos para que 
lo hagan. 
 
Y es que siempre ganará alguno de los tres partidos nacionales y reciclarán a los políticos que han fracasado en la 
gestión pública. Cuán importante resulta ahora replantear la reelección de legisladores y, por supuesto, las 
candidaturas independientes. 
 
 
En el 2010 conocimos como nunca el arte de excusarse, de justificarse, de patear la bolita para que la opinión 
pública se confunda y el tema se olvide. Parece que el objetivo es no responsabilizarse y culpar a algo o a alguien 
más, pues la tarea es cómo subirse al tren de las elecciones del 2012 sin rasparse. 
 
¿Hasta cuándo durará el engaño de la clase política con la sociedad mexicana?, una sociedad que en el 2010 se 
solidarizó como ninguna nación latinoamericana con Haití, pero que no mostró la misma generosidad con Nuevo 
León, Veracruz, Chiapas; una sociedad que sigue extendiendo la mano para recibir beneficios que no está 
dispuesta a proveer cumpliendo sus obligaciones en su carácter ciudadano. 
 
Inicia un nuevo año y la esperanza se presenta como algo posible para enfrentar los problemas, así hay que verlo. 
Los problemas seguirán ahí, lo que no debemos olvidar es que la esperanza es un concepto humano, depende de 
nosotros mantenerla y si vemos los problemas como oportunidades entre todos, este año será mejor que el que se 
fue. 
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TEMPLO MAYOR 
 
F. Bartolomé 
 
(7 enero 2011).- EN ESTOS DÍAS, los priistas del estado de México son todo sonrisas... aunque algunas sean de 
gusto y otras de nervios. 
 
LAS DE GUSTO, por el hecho de que la postulación de Alejandro Encinas como candidato del PRD, PT y 
Convergencia a la gubernatura prácticamente cancela la posibilidad de la temida alianza con el PAN. 
 
Y, LAS DE NERVIOS, porque cuentan que esa definición era lo único que esperaba el primer tricolor de la entidad, 
Enrique Peña, para desempolvar su índice y señalar a quién quiere ver como su sucesor. 
 
SEGÚN ESTO, es cuestión de semanas para el destape y eso ya puso en alerta a los principales contendientes: el 
edil de Ecatepec, Eruviel Ávila; el de Huixquilucan, Alfredo del Mazo; los diputados Luis Videgaray y Ernesto 
Nemer; así como el líder estatal del partido, Ricardo Aguilar. 
 
ASÍ ES QUE, nadie se extrañe si en estos días los ven como caballos en exhibición, mostrando al respetable sus 
dotes en las artes de la carrera, el salto, las coces... y la obediencia. 
  
HOY ARRANCA oficialmente el proceso electoral en Nayarit con miras a las elecciones locales del 3 de julio y, ni 
tardos ni perezosos, dos de los suspirantes se lanzan al ruedo este fin de semana. 
 
EL CUÑADO del gobernador y senador del PRI con licencia, Raúl Mejía, convertirá su informe de labores de hoy 
en el virtual arranque de su precampaña a la gubernatura e incluso invitó a Beatriz Paredes y Manlio Fabio 
Beltrones para que le hagan fuerte. 
 
UN DÍA DESPUÉS, también dará su informe legislativo el aspirante perredista, Guadalupe Acosta Naranjo, al que 
le seguirá un mitin en el que seguramente anunciará su intención de postularse al mismo cargo. 
 
Y COMO ambos decidieron usar como sede de sus "informes" el Teatro del Pueblo Alí Chumacero será interesante 
comparar para ver quién lleva más acarrea... perdón, simpatizantes. 
 
QUIEN regresó al gobierno de Sinaloa fue Pancho Labastida. 
 
Y ES QUE el flamante gobernador, Mario López Valdez "Malova", incluyó en su gabinete a Francisco Labastida 
Gómez de la Torre, hijo del senador priista del mismo nombre. 
 
EL VÁSTAGO del ex candidato presidencial del PRI en el 2000, y ex gobernador de Sinaloa, fue  
nombrado coordinador de Proyectos Estratégicos del estado. 
 
ASÍ ES QUE, sumando este hecho al nombramiento del hijo del también ex gobernador Juan S. Millán como 
secretario de Desarrollo Social, parece que "Malova" está pagando sus deudas políticas en una sola exhibición o, 
bien, poniendo en práctica la idea de que la familia pequeña... es tricolor. 
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NO LE SALIÓ en la rosca, pero tal vez este año le tocará otro niño a Enrique Peña Nieto. 
 
EN LA SEDE del DIF estatal, donde repartió el tradicional pan y vasos con chocolate, el Góber de las Estrellas dejó 
ver, entre broma y broma, la posibilidad de que él y su esposa Angélica Rivera pudieran escribir a la cigüeña este 
2011. 
 
Y, NO ES por nada, pero cuentan que no son pocas las personas a las que la pareja les ha dicho que sí tienen ganas 
de ser papás a la brevedad. 
 
¿SERÁ que el posible heredero traerá bajo el brazo torta o una sillota bien grande y bien cómoda para el papá? Es 
pregunta en gestación. 




